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RESOLUCION

El 30 de enero de 2023, y luego del trámite dispuesto en la Ley Nüm. 2-

1988, segün enmendada, conocida como Ley del Panel sabre el Fiscal Especial

Independiente (PFEI), el Hon. Domingo Emanuelli Hernãndez, Secretario del

Departamento de Justicia de Puerto Rico (DJPR), nos remitiO un informe de

investigaciOn preliminar relacionado con ci entonces subsecretario dcl

Departamento de EducaciOn de Puerto Rico (DEPR), Hector Joaqumn Sanchez

Alvarez.

La genesis de esta investigaciOn del Departamento de Justicia es un

escrito con fecha de 30 de junio de 2022, suscrito por el Lcdo. Nolan S.

Portalatin Cepeda. entonces Secretaria Auxiliar de Asuntos Legales y Politica

Publica del Departamento de EducaciOn, titulado, informe de Referido de Hector

Joaiquirt Sanchez Alvarez. El mismo es producto de unas alegaciones que

motivaron que el entonces Secretarlo de EducaciOn, Ehezer Ramos Pares, e

encomendara una investigaciOn al licenciado Portalatin Cepeda. Copia de

dicho informe fue remitido al Departarnento de Justicia, a la Oficina del

Contralor. a la Oficina de Etica Gubernamental y a Ia Oficina del Inspector

General del Departamento de EducaciOn Federal.

Las alegaciones presentadas en el inforrne del licenciado Portalatin

Cepeda consisten. en sintesis, en que el entonces subsecretario Sanchez

Alvarez intentO influenciar a algunos miembros del jurado durante el proceso

de selecciOn del premio Maestro del Año. Además. se aduce que este

funcionario ejerció presiOn indebida sobre un empleado en el proceso de

creaciOn de planes de trabajo y para que fueran escogidas las personas
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recomendadas por ël para que evaluarari las propuestas de los procesos

competitivos. También se sostiene que una empleada fue removida de su

puesto en el DEPR en represalia, al no seleccionar a las personas

recornendadas por politicos para que se reclutaran en la agencia. segün

alegadamente requerido por el subsecretario Sanchez Alvarez.

El Secr&ario Emanuelli Hernández refiriO & asunto a Ia DivisiOn de

Integridad Püblica y Asuntos del Contralor del Departamento de Justicia

(DIPAC), para que realizara la investigaciOn preliminar y el informe

correspondiente, conforme a la citada Ley 2-1988. Una vez concluida dicha

investigaciOn por la DIPAC, el Secretario Emanuelli nos remite su informe, con

la recomendaciOn de que no designemos un Fiscal Especial Independiente, por

considerar que no se configura conducta ilegal por pafte dcl entonces

subsecretario Hector Joaquin Sanchez Alvarez.

Surge de dicha investigaciOn preliminar que el informe del licenciado

Portalatin Cepeda, segün evaluado, consta de diversos documentos y 15

declaraciones juradas. Su investigaciOn incluyO la recopilaciOn de testimonios

juramentados de los miembros dcl jurado académico que eran erupleados del

DEPR, los superintendentes regionales y los funcionarios que estuvieron

directa o indirectamente relacionados con el incidente del Jurado para el

Maestro delo 202 1-2022. También recopilO pmeba documental.

En la entrevista ante la DIPAC el licenciado Portalatin Cepeda. explicO

que, posteriormente. ci Secretario Ramos Pares le instruyO a no continuar con

su encomienda porque la compaflia Robles & Associates iba a realizar una

investigación sobre lo ocurrido en torno al incidente sobre el premio para el

Maestro del Ano 2021-2022. Los hallazgos de esta ültima investWaciOn,

también fueron incluidos en ci referido a la DIPAC.

PREMIO MAESTRO DEL A1O 202 1-2022

SegUn Ia ExposiciOri de Motivos de Ia Ley NUm. 85-20 18, ci DEPR tiene el

“deber y obligaciOn de promulgar la excelencia en Ia calidad de enseñanza que

se imparte en cada una de las escuelas del Sistema de EducaciOn de Puerto
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Rico”.’ Como parte de sus estrategias para cumplir con esta obligacion, bajo

la administraeiOn de la secretaria Julia Keleher, ci DEPR comenzO a reconocer

y homenajear a aquellos profesionales que se distinguieron en el escenario

escolar con el Premio al Maestro y al Director del Ano. En el 2018, a raiz del

Memorando de Entendimiento suscrito entre el DEPR y la Puerto Rico

Education Initiative2 (en adelante, PREI, por sus siglas en ingles), ambas

entidades comenzaron a colaborar para efectuar un nuevo evento para agasajar

a los galardonados.

Para el año 2021-2022, la PREI presentO al DEPR la iniciativa liamada

“Brilla la Comunidad Escolar” para reconocer al maestro y al director del año.

Como parte del reconocimiento se otorgO un premio “en metãlico” de $5,000.00

a los ganadores: $3,000.00 a los primeros finalistas y $2,000.00 a los segundos

finahstas, un certificado y una piaca en acrilico.3 A estos efectos, el Dr.

Guilllerrno Lãpez DIaz, subsecretario de Asuntos Académicos y Programáticos

del DEPR, ideO un plan para la selecciOn del maestro y director del aflo 2021-

2022. Tambien, el 4 de abril cle 2022, solicitO $76,406.00 de fondos federales

del Elementary and Secondary School Emergency Relief Fund (en adelante,

ESSER. por sus siglas en ingies) para cubrir los premios “en metálico” a todos

los ganadores para incentivar y reconocer la trayectoria y excelencia del

magisterio y el liderazgo de las escuelas del DEPR. Se destaca que, conforme a

la secciOn 200.430 (1) sobre la CompensaciOn de Servicios Personales del

COdigo de Regulaciones Federales, el uso de los fondos ESSER para esta

actividad está permitido.4

Para cumplir con este propOsito, se creO una piantilla de auto

nominaciOn con fecha ilmite de entrega del 15 de abrii de 2022,

posteriormente, ia fecha fue enmendada al 29 de abril de 2022. Los miembros

del comité organizador del DEPR eran: la Sra. Wanda Alvarez Montero, ci

Vdasc. Exposicidn de Motivos. 3 L.P.R.A. 9801. C! seq.
2 La Puerto Rico Education Initiative (PREI) cs una divisiOn de Ia Puerto Rico Education Foundation (PREF).
cornpañia sin lines de lucro que tiene un memorando de entendimiento desde ci 2018 con ci DEPR.

Ref erase a niemorando dci doctor LOpez DIaz dcl 4 de ahrii de 2022, RE: SelecciOn dcl Maestro y Director dci
Año, que lhrrna partc de Ia prucha rcrnitida.

2C.F.R. § 200.430 (F) (2022).
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doctor LOpez Diaz y ci Sr. Jorge Miguel Morales Velãzquez, entre otros.

Mientras que. por ci PREI los miembros del comité eran: la Sra. Enid Made

Rcyes, directora ejecutiva y Ia Sra. Mariana Fernández Aponte.

El 4 de abril de 2022, el doctor LOpez Diaz, emitiO un memorando

informando a los funcionarios del DEPR sobre los premios a otorgarse, que ci

proceso era de auto nominaciOn y que aqueiios maestros que cumplieran con

los requisitos debian someter una plantilla en Power Point al correo electrOnico

<brillaesc@de.pr.gov>. Segun el memorando, los requisitos para participar en

el premio maestro del Aflo 202 1-2022 eran los siguientes: ser un maestro a

tiempo completo. certilicado y activo en alguna escuela dcl DEPR; tener una

carga minima de cuatro gmpos ai dia; cinco años de expedencia como minimo;

no
patron de ausencias ni tardanzas y no tener querellas radicadas o

/ \,
investigaciones en proceso. La fecha limite para Ia auto nominaciOn era el 29

de abdl de 2022. El memorando explieO ei proceso subsiguiente a recibirse la

piantilla de auto nominaciOn y cOmo se evaluaria ésta. Ademãs, se proveyO un

ejemplo de Ia RUbrica de EvaluaciOn para la presentaciOn en Power Point del

candidato para el premio Maestro del Ano.

Las evaluaciones se ilevaron a cabo conforme el documento titulado

Rübrica de EvaluaciOn que otorgaba una puntuaciOn dcl uno al cuatro

dependiendo de ia categoria: (1) insuficiente, (2) aprohado, (3) notable y (4)

sobresaliente. La nibrica evaluaba seis categorias: contenido; organizaciOn dc

las ideas; exposiciOn; expresiOn oral: lenguaje no verbal y. uso del tiempo, para

una puntuaciOn maxima de 24 puntos. Cada candidato tendria

aproximadamente 30 minutos eon ei Jurado. Una vez concluidas las

entrevistas, se seleccionaria el primer y el segundo finalista de cada regiOn.

Luego. se escogeria al ganador dentro de los siete primeros finalistas.

Un comité en las Oficinas Regionales Educativas (en adelante. ORE).

evaluaba a los candidatos y escogia a dos finalistas regionales por categoria. A.

grandes rasgos. cada una de las siete ORE tenia Ia responsabilidad de

establecer los criterios y el comité evaluador para seleccionar a los mejores dos
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candidatos entre los solicitantes. Se certificaban los mejores dos canclidatos.

segiin la evaluaciOn de cada region eclucativa. El Superintendente Regional

certificaba. por escrito, a los dos seleccionados que se convertirian en

finalistas. Corno medio de corroboraciOn. adjuntaban los correos electrOnicos

de los siete superintendentes regionales informando los nombres de los

seleccionados. Cabe señalar que, de los correos electrOnicos de las regiones

educativas de BayamOn y Mayaguez. surgen los nombres mencionados en los

hechos en controversia. Posteriormente. los finalistas sedan entrevistados por

un Jurado a nivel central, compuesto de seis personas; cinco empleados del

DEPR y un miembro externo. Un miembro era abogado para preservar la

transparencia de los procesos, y otro era profesional academico externo, para

la objetividad.

El 10 de mayo de 2022, ese Jurado evaluO a los dos linalistas de cada

region para determinar el ganador del reconocimiento de Maestro dcl Ano

2021-2022. y el pdmer y segundo lugar por cada region. Se desprende de los

correos electrOnicos provistos por el DEPR. que los pagos de los prernios

salieron de la quincena del 16 de junio de 2022. Estos inclufan una tabla con

los nombres de los ganadores y los nümeros de los cheques entregados. El

ganador, Jonathan Plaza Plaza recibiO un premio de S5,000.00. los seis

prirneros finalistas recibieron $3,000.00 y los siete segundos finalistas

recibieron $2,000.00.

Surge del informe de investigaciOn preliminar, que fueron entrevistados y

se les tomO declaraciOn jurada, al licenciado Portalatin Cepeda, a los miembros

del Jurado que participó en la selecciOn del Maestro del Aflo 2021-2022, a

varios ayudantes especiales y otros funcionarios, a los superintendentes

regionales dcl DEPR y al querellado.

En térrninos generales, en cuanto a los hechos que motivaron las

investigaciones en el caso que nos ocupa. el procedimiento para Ia evaluaciOn

de los candidatos y la selecciOn del ganaclor del premio. se concibiO y se llevO a

efecto de forma estricta y rigurosa. siguiendo las normas y objetivos trazados



In Re: Hector Joaquin Sanchez Alvarez
Exsubsecretarjo

Departamento de Educacion
Caso Nüni.: NA-FEI-2023-001 I

4 de abril de 2023
Pagina 6

para ci dia 10 de mayo de 2022. Ese dia. conforme a Ia prueba recopilada que

surge del informe preparado por la DIPAC, ci Jurado entrevistO a 14 maestros.

No obstante, cerca de la 12:30 p.m., ci Jurado Felix A. Perez Rivera, quien

presto declaraciOn jurada, expresO que recibiO una Ilamada a su telefono

celular del Ayudante Especial del Secretario Ramos Pares. Jorge Miguel

Morales Velãzquez, quien le indicO quc necesitaba que fuera a la Oficina dcl

Secretario, junto a los jurados Amarilis Caro Caro, Jorge Acosta Irizarrv y

Henry BermUdez Reyes.

El declarante, Perez Rivera anadiO, que le inquiriO sobre los otros dos

miembros dcl Jurado: Jessica Diaz Vãzquez y una señora de ia EDP University

y el ayudante especial Morales Velãzquez le contestO que ellas no, que

solamente ustedes cuatro”. Los cuatro se dirigieron al salon de conferencia de

la Oficina del Secretario. Cuando entrO, se percatO que el Secretario de

EducaciOn no se encontraba, que solamente estaban ci subsecretario Sanchez

Alvarez, los siete superintendentes regionales y Ia ayudante especial del

Secretario, Sra. Wendy Colon Martinez. ExphcO, que saludO a los presentes y

se sentO a escuchar. Que Hector Joaquin les dijo que los habia citado porque

él estaba preocupado por la actividad que se estaha llevando a caho, ya que no

tenia conocimiento de eOmo se habia efectuado el proceso de seleccion del

jurado y de los candidatos. Que no se le dio publicidad, que le preocupaba que I

no se habia seleccionado a los mejores candidatos. Que él con los

Superintendentes Regionales evaluaron a cada uno de los candidatos porque el

candidato que fuera seleccionado como ganador tenla que estar acorde con la

pohtica del Gobernador. Esto era importante para evitar que ci dia de Ia

entrega dcl premio. el ganador formara un “revolu” ya que los premios se iban

a transmitir en vivo. También les explicO que él y los superintendentes hablan

evaluado a los candidatos y. segun ellos, solo habia dos candidatos que podian

ser seleccionados como Maestro del Aim. SugiriO escoger entre Odalys Gonzalez

y Bryan Rivera, de Ia ORE de BayamOn, como ganadores. La Dra. Yanira

Raices Vega, Superintendente de BayamOn mencionO que Bryan era excelente,
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que ya habia ganado anteriormente. El testigo indicO, que entonces Hector

Joaquin preguntO Si Ufl candidato que ya habia ganado anteriormente podia

ganar nuevamente y Ia contestaciOn del declarante fue que si.

Expuso. que esto lo hizo sentir molesto, indignado e incOmodo. A

preguntas de qué entendiO por lo que le dijo el subsecretario Sanchez Alvarez.

indicO que interpretO que la persona ganadora tenia que ser affliado al Partido

Nuevo Progresista (PNP). No obstante. cuando se le preguntO sobre si se

especificO que el candidato tenia que ser PNP, contestO: “delante de ml no lo

dijeron o por lo menos no lo escuché”. Ante la pregunta de si le explicO por

qué esos dos candidatos, su contestación fue: “Si, porque ellos los hablan

evaluado y a su entender into de ellos debla ser Maestro dcl Afto”.5

Posteriormente, de acuerdo con Ia declaraciOn, los cuatro miembros del

jurado salieron del salon de conferencia de la Oficina del Secretario y

dialogaron entre si lo que habia sucedido. Los demás jurados interpretaron

básicamente lo mismo que el Jurado Perez Rivera. Por ejemplo, el Jurado

Acosta Irizarry expresO en su declaraciOn, que aunque no se dijo

especificamente. ‘el mensaje subliminal’ tue que debla ser una persona

“militante” del PM’. Todos se sintieron afectados y decidieron no acatar b

que entendieron fue una “instrucción” del subsecretario Sanchez Alvarez.

Estuvieron de acuerdo en “hacer la cosas correctas y seguir ci proceso que

habian comenzado en la mañana”. El deelarante Perez Rivera recalcO que no

entendia por qué habia sido colocado en esa situaciOn. sabiendo que el era

abogado y haria “lo que tenia que hacer”. Esta discusiOn se dio en la acera

frente a la sede del DEPR.

Cuando llegaron a las oficinas ubicadas en el lugar denominado Remedio

Provisional, Ia encargada Alvarez Montero lo llarnO aparte. El jurado Perez

Rivera le explicO que el subsecretarlo Sanchez Alvarez los habia llamado y les

dio instrucciones de que los ganadores debia ser Odalys Gonzalez y Bryan

AsI surge dcl Inlbrmc dc Invesiigación Preliminar y los exhibits LjUC cuentan Con las declaraciones juradas y toda
Ia prucha rccopilada por Ia DIPAC.
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Rivera, ya que tenian que estar afin con Ia politica del gobernador. La•

encargada Alvarez Montero Sc molestO y frente a el, llamO al secretarlo Ramos

Pares para contarle lo ocurrido. Después de esa ilamada, el jurado Perez

Rivera le explicO a Ia encargada Alvarez Montero que los cuatro miembros del

Jurado habian decidido seguir el proceso. conforme fue acordado inicialmente,

y no iban a acatar la instnicción. El jurado Perez Rivera también se

comunicO con ci seeretario Ramos Pares en un escueto mensaje de texto

diciendo, coino sabes hare lo correcto”. Las entrevistas de los candidatos

durante la tarde continuaron con normalidad y no se discutiO lo ocurrido en la

Oficina del Secretario con los otros dos miembros del Jurado.

Una vez finaiizO el proceso, se le cntregO a Ia encargada Alvarez Montero

una hoja con ci nombre de todos los ganadores. El maestro Jonathan Plaza

Plaza fue seleccionado el Maestro del Afio 2021-2022. En horas de la tarde. el

jurado Perez Rivera recibiO un mensaje de que compareciera a la DivisiOn

Legal. Una vez ahi. ci jurado Perez Rivera presto testimonio ante el licenciado

Portalatin Cepeda donde narrO lo ocurrido, pero no mencionO nada sobre el

comentario de la alegada afiliaciOn politica.

Por otro lado, y a preguntas sobre si existia alguna motivaciOn o

situaciOn del pasado entre el jurado Perez Rivera y ci subsecretario Sanchez

Alvarez, scflalO. que en su trayectoña en el DEPR. el habia sido Director de la

Unidad de QuereHas Administrativas (UIQA). adscrita a la Secretaria Auxihar

de Asuntos Legales y Politica Pflblica. PuntualizO que, a diferencia de otras

agencias. el DEPR tiene investigadores que atienden todas las querellas

administrativas presentadas en contra de sus empleados. SeflalO que bajo su

directoria, asignaba las quereHas, los investigadores redactaban los informes

de sus investigaciones y eran entregadas a la Division Legal para que estos

hicieran Ia recomendaciOn al Secretario. AclarO. que el proceso de las querellas

administrativas se Hevaba a cabo en UIQA. no en Recursos Humanos.

Conforrne a esas funciones, explicO. que en una ocasiOn examinO un expediente

del querellado y cerrO una querella personalmente, emitiendole una carta de
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Good Standing.

Entre los superintendentes. varios no recordaron que en la reuniOn se.

hubiese comentado que ci ganador tenia que ser PNP ni que tenia que estar

aliado con Ia politica publica del gobernador y otros no escucharon todos los

detalles o no escucharon mencionar el PNP directamente como parte de Ia

discusiOn. pero en general. declararon que percibieron que el querellado se

refiriO a que las personas a ser elegidas fueran afin con la polItica pOblica

del gobernador.

Del analisis de la DIPAC en su informe, se considerO como un hecho

innegable que ci requerir la presencia de los cuatros jurados en la reuniOn de

Superintendentes Regionales, quienes tenian interés particular en que sus

candidatos fueran los escogidos para el premio, por si solo, fue un acto

impropio del subsecretario Sanchez Alvarez, pero no un delito. Se analiza

en dicho intbrme que afinidad no se traduce a militancia a un partido politico

sino a la gobernanza. Se indica. que en Puerto Rico ha habido jefes de agencia

gubernamentales y corporaciones publicas que no son militantes del partido

politico de los gobernantes de turno. pero implementan su politica püblica.

Se expone. además. que los conceptos polItica ptblica” y politica,

partidista’ son totalmente diferentes. A tales efectos, se seflala. que cuando se

hace referenda a Ia politica pUblica. nos dirigimos, en palabras de Manuel

Tamayo Saez8, al “[c]onjunto de objetivos. clecisiones y acciones que ileva a

cabo un gobierno para solucionar los problemas que en un momento

deterrninado los ciudadanos y el propio gobierno consideran prioritarios”.7

Se anade, que el concepto sobre politica ptblica partidista se refiere “al

afecto que puede tener una minorIa o mayoria por un partido politico o un lider

politico”.8 Luego del analisis, concluyen. que si el subsecretario Sanchez

Alvarez expresO que ci ganador tenia que ser afin con Ia politica pUblica del

Doctor en Ciencias PoIitic.as y licenciado en Sociologia. reconocido profesor e investigador
espanol del Departamento de Derecho Pfiblieo y Ciencias Politicas de Ia Universidad Rey Juan
Carlos en España.
Véase. <https://www.capacitarre.org/blog/nota/que-son-Ias-politicas-publicas>. (17 de enero

de 2022)
Véase. https://brainly.lat/tarea/14471226. (17 (Ic enero de 2022)
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gobernador o la administraciOn, Ia interpretaciOn más acertada es que se

referia a Ia gobernanza de la isla. El asunto de indole politico-panidista fue

una interpretaciOn que le dieron algunas personas que estuvieron en Ia

reuniOn. Ante ello, el DJPR considera que la prueba no establece, y menos

aün, corrobora que el subsecretario Sanchez Alvarez exigiera que el ganador

del premio Maestro del Afto fuese militante del PNP.

En el informe se analiza si Ia conducta imputada al querellado constituye

delito. Se comienza con el Articulo 254 del COdigo Penal que contempla el

delito de IntervenciOn Indebida en las Operaciones Gubernamentales, el cual es

un delito de intenciOn y requiere que la prueba establezca tres elementos

adicionales: 1) Que una persona intervenga sin autoridad en ley o

indehjdamente: 2) en Ia realizaciOn de un contrato, un proceso de subasta o

negociaciOn o en cualquier otra operaciOn del gobiemo; 3) con el propOsito de

beneficiarse o beneficiar a un tercero.

La DIPAC expone que la prueba en este caso establece que el querellado

era el subsecretario del DEPR. En el organigrama de la agenda. la Oficina del

Subsecretario Asociado estã bajo Ia Oficina del Secretario y le responde

directamente a este.

Algunas de las funciones del Subsecretario Asociado. segUn la DE-16 de

su puesto. son: colaborar con Ia formulaciOn e implantaciOn de politica

piiblica; asistir al Secretario en Ia planificaciOn, coordinaciOn direcciOn.

supervisiOn y evaluaciOn de las actividades administrativas, programaticas.

técnicas y operacionales; asesorar al Secretario sobre asuntos administrativos,

técnicos y programáticos relacionados con su trabajo. Asimismo, coordina,

establece y mantiene comunicaciOn continua con organizaciones civicas. Por lo

tanto. Ia DIPAC concluye que puede determinarse que el Subsecretario

Asociado es una figura que posee autoridad sustancial y se le conoce como Ia

persona segunda en mando en el DEPR. En vista de lo anterior, se considera

que el subsecretario Sanchez Alvarez tenia autoridad en ley para convocar y

celebrar Ia reuniOn del 10 de mayo de 2022.
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De otra parte, senala la DIPAC, que al evaluar lo que sucediO en la

reuniOn celebrada el 10 de mayo de 2022, hay que analizar si las actuaciones

del querellado constituyen una intervenciOn indebida. Se advierte, que aunque

no es descabellado asumir que el subsecretario Sanchez Alvarez pudo haber

tenido la intenciOn de beneficiar a Bryan Rivera o a Odalys Gonzalez con el

premio Maestro del Ano 202 1-2022, con la menciOn de sus nombres para

dirigir la determinaciOn del jurado, la prueba obtenida en la investigaciOn

preliminar establece que los 14 candidatos linalistas al premio Maestro del Ano

202 1-2022 que fueron entrevistados ese dia, ya eran ganadores de premios “en

metãlico”. Luego de un detallado anãlisis de todos los hechos y las

declaraciones, a la luz del derecho aplicable, Ia DIPAC expone que no existen

elementos que configuren el delito de IntervenciOn indebida en las Operaciones

Gubernamentales, instaurado en el ArtIculo 254 del COdigo Penal. Se concluye,

ademãs, que tampoco se configura el delito contemplado en el Articulo 4.2 (b)

de la Ley de Etica Gubernamental.

Segunda alegacion: Esta alegacion consiste en que el subsecretario

Sanchez Alvarez continuamente amenazaba, presionaba y obligaba al doctor

LOpez Diaz, quien, como senalado anteriormente, era el Subsecretario de

Asuntos Académicos y Programaticos, a hacer gestiones de “manera incorrecta”

en relaciOn con los Planes para colocar a las personas escogidas por el primero

en los comités evaluadores de las propuestas y los otros procesos competitivos.

Conforme el testimonio del doctor LOpez Diaz, entre sus funciones en el

DEPR, se destaca el redactar, revisar y aprobar los Planes para implementar

los diferentes programas relacionados con la politica pflblica de la agencia.

También podia escoger a las personas que iban a formar parte de un comité

que evaluaria los requisitos de los licitadores en los procesos competitivos. En

sintesis, el doctor LOpez Diaz alegO que el subsecretario Sanchez Alvarez lo

presionaba y, hasta amenazaba, para obligarlo a hacer ciertas gestiones

relacionadas con sus funciones en el DEPR. Finalmente, expuso que el

querellado lo obligO a comprar una taquilla al Comité de Pedro Pierluisi por la
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cantidad de Si 500.00 relacionada con Ia fiesta de cumpleaflos del Gobernador

y asistir a una reuniOn en la sede del PNP. La DIPAC deterrninO, que de la

prueba obtenida en relaciOn con esta segunda alegaciOn. no existe causa

suficiente para entender que el subsecretario Sanchez Alvarez cometiO alguna

violaciOn de indole penal.

De acuerdo con el informe de investigaciOn preliminar, conforme el

testimonio del doctor Lopez Diaz. Ia presiOn que ejercia el subsecretario

Sanchez Alvarez consistia en hacerle llamadas a su telefono celular

preguntãndole por qué no habia firmado ciertos Planes. El evento que el

testigo calificO de amenaza se suscitO el 10 de mayo de 2022, cuando el

subsecretario Sanchez Alvarez lo llamO y le indicO que. si no firmaba los Planes

pendientes, no iba para el viaje de Hawái. en un tono de voz que eonsiderO

amenazante. A pesar de ello. el doctor LOpez Diaz no firmó los Planes y,

aunque la aprobaciOn de su viaje se atrasO unos dias. pudo salir a Ia

conferencia en Hawái el 14 de mayo de 2022, como originalmente fue

programado. En relaciOn con dichos Planes, el testigo aclarO que no los firmO

porque no queha hacerlo apresuradamente, ya que era mucho dinero, pero no

se refiriO a que tuviesen algun error. El doctor LOpez Diaz opinaba que el

suhsecretario Sanchez Alvarez queria lucirse” o ser Ia “estrella” respecto a los

ifianes que salian de su oficina. Se concluyO, que no existe e4dencia que

involucre en ilegalidad al subsecretario Sanchez Alvarez con los Planes,

habiendo sido todos evaluados y analizados por Ia DIPAC junto a las

declaraciones juradas. Por todo lo anterior, se reitera en el informe que el

suhsecretario Sanchez Alvarez no infringiO el delito estatuido en el Articulo 254

del COdigo Penal. antes mencionado.

Se indica. como pane del análisis. que el subsecretario Sanchez Alvarez

era el segundo en mando en el DEPR y su supervisor era el Secretario de la

agencia. Dada su posiciOn y funciones en el departamento, legitimamente

podia darle seguirniento al doctor Lopez Diaz y velar por el desarrollo y la

implantaciOn de los Planes y los proyectos importantes en la politica publica
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gubernamental. Sus intervenciones. en ese sentido. para que se aprobaran e

implementaran los referidos Planes y Ia sugerencia de los empleados para que.

pertenecieran a los diferentes comités no pueden ser calificadas como

indebidas o que se realizaban sin autoridad de ley. Se considera, que tampoco

surge de Ia pmeba que ci subsecretado Sanchez Alvarez buscara beneficiarse

ni beneficiar a terceros, contrario a la ley.

For ültimo, y en relaciOn con la alegacion sobre la yenta de taquillas del

Comité de Pedro Pierluisi y la subsecuente reuniOn en la sede del PNP. el

doctor LOpez Diaz manifesto que el subsecretario Sanchez Alvarez estaba

“detrás de todo eso”. No obstante, se expone que la prueba examinada por la

DIPAC no vincula al querellado con las actividades de indole polItico

partidista que describió el doctor Lopez DIaz. Segun los documentos

suministrados por ci querellante, este pagO $1,500.00 por una taquilla al

Comité de Pedro Pierluisi clii de abril de 2022. Una persona de nombre Noel

se comunicO con ci doctor LOpez Diaz para darle el contacto de otra persona de

nombre Natalie para que hiciera el pago de Ia taquilla. Ninguna de las

comunicaciones que tiene el DJPR relativas a Ia compra de las taquillas. su

recogido y la asistencia al evento enlaza al subsecretario Sanchez Alvarez. El

doctor LOpez Diaz tampoco atestiguO sobre alguna comunicaciOn directa con ci

subsecretario Sanchez Alvarez respecto a este asunto. Inclusive, no recordO

quienes eran Noel y Natalie. Por el contrario, segUn la version del doctor LOpez

DIaz y Ia documentaciOn obtenida, fue el ayudante especial de su oficina,

Joshua Rodriguez, quien le entregO la taquilla de la actividad, el 8 de abril de

2022, al mediodia. El doctor LOpez Diaz dijo que se sintiO obligado a pagar la

taquilla. pero manifesto que comprO dos taquillas en total para diferentes

eventos. A pesar de que ci querellante mencionO que el subsecretario Sanchez

Alvarez hizo referencia al costo de su taquilla de $1,500.00, en la reuniOn que

sostuvieron el 28 de abril de 2022. Ia documentaciOn que proveyO no

demuestra que hubiese comunicaciOn ni participaciOn alguna de Ia yenta y’

entrega de las taquillas de parte del subsecretario Sanchez Alvarez.
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Respecto a Ia reuniOn del 28 de abril de 2022 en la sede del PNP, el

mensaje con las instmcciones sobre Ia asistencia prodno de una persona de

nombre Joanelly Maldonado, otra funcionaria del DEPR y no del subsecretario

Sanchez Alvarez. No se obtuvo prueba que vinculara al subsecretario

Sanchez Alvarez con la organización o divulgación de dicha actividad. Se

destaca el hecho de que las fotos enviadas por el quereflante con todo el

contenido de los documentos relacionados con las taquillas, la reunion y

todas las comunicaciones sobre tales asuntos, se reaiizaron fuera dcl

horarlo laborable del DEPR. Ante ello, la conclusion es que no se configura el

delito de IntervenciOn Indebida en las Operaciones Gubernamentales, porque

no están presentes los elementos del mismo.

Se examinO ampliamente si Ia prueba relacionada con Ia yenta de

taquillas para el evento del Comité de Pedro Pierluisi y la reunion en la sede del

PNP. infringe las disposiciones del Articulo 4.2 (m) de la Ley de Etica

Gubernamental. Esta disposiciOn de ley prohibe que un servidor publico.

mientras esté en funciones de su trabajo, exija o solicite a los demás servidores

publicos, que hagan contribuciones econOmicas o empleen de su tiempo para

realizar o participar en una actividad politica.

La DIPAC expuso en su informe de investigaciOn. que no existe prueba.

ya sea en forma directa 0 indirecta. que sostenga que el subsecretario Sanchez i

Alvarez le exigiO o solicitO al aquf querellante que hiciera una contribuciOn

econOmica, realizara o participara en una actividad politica, mientras estaba en

sus funciones. Mucho menos que se hicieran comunicaciones dentro del

horario laborable o durante el desempeno de sus funciones, segUn requerido en

el inciso (m) del ArtIculo 4.2. OEG vi. Jesás Muñiz Cruz, 2022 WL 16945353,

(2022). Conforme lo anterior, se sostiene que no existe causa suficiente para

entender que el subsecretario Sanchez Alvarez infringiO el Articulo 4.2 (rn) de la

Ley de kica Gubernamental.

Tercera alegación: Se alega que el subsecretario Sanchez Alvarez le

instruyO a la superintendente Raices Vega remover a la especialista Madly
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Zayas Tones de su puesto de directora interina de Recursos Humanos de la

ORE de BayamOn. en represalia por ella negarse a efectuar un nombramiento

en contra de Ia ley y Ia reglamentaciOn aplicable.

De la investigaciOn surge que. en octubre de 2018. Ia superintendente

Raices Vega designO a la especialista Zayas Tones que fungiera como directora

interina de Recursos Humanos de la region de BayamOn. Del expediente de la

especialista Zayas Tones se colige que durante su desempeflo como Directora

Interina, se le aprobO un diferencial por condiciones extraordinarias de trabajo

y, posteriormente, se reclasificO su puesto de Oficinista III a Especialista de

Recursos Humanos I, recibiendo un aumento de salado. También se encontrO

en si expediente que Ia testigo terminO su periodo probatorio para ese puesto ci

31 de agosto de 2021.

En torno a las funciones de Ia especialista Zayas Torres, mientras fungiO

como directora interina de Recursos Humanos le correspondia llevar a cabo el

proceso de reclutamiento del personal no docente. Cuando se publicaron las

convocatorias para los puestos de ALixiliar Administrativo I, ella evaluaba y

remitia las solicitudes que cumplieran con los requisitos minimos a nivel

central. La controversia que se investiga se genera cuando esta recibiO varias

llamadas en conferencia de la superintendente Raices Vega con el

subsecretario Sanchez Alvarez. preguntando por ci estatus de determinadas

solicitudes.

El querellado le preguntO especificamente por los puestos de auxiliar en

Orocovis y por qué no se habian contratado. En una llamada subsiguiente, el

subsecretario Sanchez Alvarez le preguntO nuevamente por dichos puestos y la

especialista Zayas Tones le informO que la persona de Orocovis no cumplia con

los requisitos minirnos, a que solo tenia cuarto año de escuela superior. Sin

mencionar nombres. pareceria que ambas partes estaban haciendo referencia a

Laura D. Santiago. cuya solicitud para el puesto tenia una nota adhesiva que

indicaba que habia sido recomendada por el alcalde Jesus ‘tardy” ColOn

Berlingeri de Orocovis.
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La especialista Zayas Torres alego represalias en su contra por no

realizar los nombramientos de los puestos de Auxiliar Administrativo I a

personas que consideraba no cumplian con los requisitos minimos, contrario a

la ley y reglarnentaciOn aplicable. La represalia tomO forma de la remociOn de

su puesto como Directora Interina de Recursos Humanos en la ORE de,

BayamOn. No obstante. analizados los hechos a Ia Iuz de la legislaciOn relativa

a las represalias, se considerO, que Ia designaciOn de Ia especialista Zayas

Torres para que fuese la Directora Interina era de carãcter transitorio. Cuando

la especialista Zayas Torres regresO a su puesto de carrera, no sufrio cambio de

salario, beneficios, horarios ni ubicaciOn. Se mantuvo en la misma oficina y

con la compensaciOn que habia recibido durante ese periodo, debido a que el

aumento salarial que recibiO no estuvo basado en su posiciOn de directora. La

especialista Zayas Tones no tenia una expectativa de propiedad en el puesto de

directora. ya que estaba en un interinato. For tanto, a Ia Iuz del Derecho

aplicable, de Ia evidencia recopilada. no surge evidencia de discrimen. ni

cambio de condiciOn. que pudiera constituir una represalia. De hecho. surge

que su nombramiento en interinato no constaba en la Oficina de Recursos

Humanos a nivel central del DEPR. por to que, para efectos del DEPR. no

existia.

Asi las cosas, la superintendente Raices Vega designO de director interino

de Recursos Humanos al doctor Adames Rodriguez y la especialista Zayas

Tones regresO a su puesto de carrera.

Del análisis de los hechos surge, que en cuanto al subsecretario Sanchez

Alvarez, la Unica intervenciOn que se alega de este son las llamadas en

conferencia con la superintendente Ralces Vega. Las preguntas que hacia el

querellado. sobre los puestos de Auxiliar Administrativo I eran de carácter

generalizado, tanto asi, que Ia prueba es a los efectos de que Ia especialista

Zavas Tones no estaba clara en cuanto a qué se referia cuando éI preguntaba

por el estado de los procesos. Nunca le ordené que los solicitantes fuesen

reclutados, aunque incumplieran con los requisitos minimos. Tampoco le
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pidiO que liamara a algun politico sobre ese asunto.

Conforrne a lo anterior. sobre ese particular, se determina que el

subsecretarlo Sanchez Alvarez no incurrió en infracciOn al articulo 254

(lntervenciOn Indebida en las Operaciones Gubernamentales) ni al articulo 261

(Influencia Indebida), ambos del COcligo Penal. Se deterrninO, ademas, que los

hechos no constituyen violaciOn conforme a la Ley de Represalias.

Examinada la evidencia recopilada durante la investigaciOn preliminar, a

la luz de la norma legal analizada previamente y considerando ci quantum de

prueba aplicable en esta etapa de los procedimientos, se concluye por la DIPAC

que no existe causa suficiente para creer que el Sr. Hector Joaquin Sanchez

Alvarez. mientras fue Subsecretario del Departamento de Educación de Puerto.

Rico, incurriO en conducta de naturaleza penal, particu]armente en

infracciones a los artIcuios 254, 259, 260, 261 del Codigo Penal, ni a las

disposiciones penales de la Ley Etica Gubernamental, por los hechos

investigados. Ademãs, que tampoco infringiO el articulo 2 (a) de la Ley de

Represalias.

Ante ello le aconsejan al Secretario de Justicia, Errianueiii Hernández

que no recomiende a este Panel Ia designaciOn de un Fiscal Especial

Independiente (EEl) para el mencionado funcionario. lo cual ha sido acogido.

por el Secretario. quien nos recomienda que no designemos un FEI en este

caso para el subsecretario Sanchez Alvarez.

Hemos ponderado cuidadosamente el informe de investigaciOn preliminar

y también hemos llevado a cabo un minucioso escrutinio de toda Ia evidencia

recopilada por el Departamento de Justicia. Sobre esto, el Articulo 8 (6) de la

citada Ley del Panel sobre el Fiscal Especial Independiente establece que ci

Panel revisará cualquier recomendaciOn del Secretario(a) de Justicia y

determinarã Si procede el nombramiento de un EEl que Heve a efecto Ia.

investigaciOn y procesamiento que sea necesario para la disposiciOn de tal

quereHa.
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Al evaluar la evidencia recopilada, los miembros del Panel tenemos que

consiclerar que la investigaeiOn que haria ci FEI es una a fondo para

determinar si existe evidencia que supere el quantum de prueba más allã de

duda razonable. el cual es neeesario para lograr la convicciOn de un acusado.

Luego de nuestra evaluaciOn. acogemos la recomendacion del Seeretario

de Justicia y determinamos que en este caso no existc ci quantum de prueba

necesario para la designaciOn de un FEI. Conforme a 10 expuesto. se ordena ci

archivo definitivo de este asunto.

NOTIFIQUESE.

En San Juan, Puerto Rico, hoy, 4 de abril de 2023.

Yg vera Sane ez
Miembro del PFEI

Nydia M. Cotta Vi’
Presidenta del P’

eroa
Miembro Alterno del PFEI


